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本本报报记记者者王王京京雪雪

这里是北京白塔寺一带的胡同区。抬起头，能
看见蓝天下那尊比故宫还要老上一百多岁的妙应
寺白塔；漫步其间，会碰见许多老胡同、老院子、老
奶奶跟老爷子。就是在这一带，鲁迅曾从自家后园
向墙外看，看见两株树，“一株是枣树，还有一株也
是枣树。”

这里属于北京老城 33 片历史文化保护区之
一的“白塔寺历史风貌保护区”。作为古都现存不
多的低矮建筑群和居民区，这片 37 公顷的土地在
北京城的二环路内缄默又醒目地躺着，四周是林
立的高楼与喧闹的商圈——— 南边紧邻金融街，北
面是西直门商务区，东临西单、西四，西望阜成门
商圈。

被热闹包围的胡同区，保留着老北京最接地
气的市井模样，记忆着粗粝下的生机勃勃与温情
脉脉，也不可避免地随时代变迁而老去衰败。

2017 年 9 月，《北京城市总体规划(2016 年-
2035 年)》公布，明确提出“老城内不再拆除胡同
四合院”，这意味着围绕老城胡同，我们要探讨的
话题已远不止于抢救和保护，还有更新与复兴。

更新复兴什么呢？不只是房子和院子——— 当
人们用怀恋的语气谈起胡同，他们怀念的不仅是
建筑，更是嬉闹的发小、熟络的邻里，是文化、记
忆、人情味，是建筑里装着的精气神。

就是在这样的背景下，2017 年 9 月底，白塔
寺西侧的宫门口东岔胡同口，出现了一家免费供
居民使用的“共享会客厅”，家庭空间有限的街坊
们可以到这里聚会聊天、做饭宴客。

会客厅由一座上下两层、总面积 120 平方米
左右的办公用房改建而成，去年正式揭牌时，一层
的客厅和厨房已投入使用，二层还在装修。屋门前
支着块小黑板，描述着这座小楼的梦想：在“城市
变大了，邻里变淡了，生活变快了，而我们之间也
变得远了”的今天，提供一个共享空间，让人们重
新相连、重归于好、重生温暖，“让白塔寺社区人文
记忆得以重生，让我们的新日子过出旧的温暖！”

转眼一年过去，这家开在胡同里的会客厅是
否实现了它的初衷？

一个重温胡同情的公共空间

“我们需要这样一个地方。现在
家里人都少，子女大了都走了，我们
老太太到这里可以畅所欲言，跟儿女
不能说的事也可以在这儿说”

迈进会客厅，首先看到的是“福田合作社”，一
个上世纪老供销社的柜台。玻璃柜上的老台秤、老
算盘、铝饭盒、糖果罐，柜台里的蛤蜊油、雪花膏、
风油精，五颜六色的气球、玩具、小人书，以及柜台
后面木货架上的麦乳精、黄桃罐头、北冰洋汽水和
老暖瓶、缝纫机、小电视……无不激起人们对过去
的回忆和想象。

不时，有年轻人进屋拍照，也有上了点岁数的
人进来对着某件物品怀旧，发出诸如“哎哟，灯塔
牌肥皂，这得三四十年了吧！”一类的感叹。

柜台对面是宽敞明净的开放式厨房，走过柜
台和厨房，几张桌椅板凳构成了来客闲坐的空间。
整层会客厅犹如生活情景剧里生动而固定的布
景，除了周日、周一的休息时间，白塔寺社区的人
们每天都在这里进进出出：周二有文笔社活动，周
三是伙食社，周四是缝补、编织社和劳作社，周五
预留给老街坊们聚会，周六是京剧票友们相聚的
时光……作为北京市首家共享会客厅，这一新事
物似乎打从诞生就自然而然地融入了老胡同居民
们的日常。

下雨也阻止不了人们来这里的脚步，一个雨
天，傍晚时分，圆桌边仍围坐着几个参加完编织社

活动、意犹未尽聊着天的阿姨，有人忽然唱起了
歌。两个 70 岁出头的老爷子兴冲冲地从二楼劳作
社的活动室下来，展示他们这天下午捣鼓出来的
小“作品”：一块安上四轮的木板，还小心地踩上一
只脚，试着把它当滑板车玩。

“这儿很好，这儿很好。”87 岁的刘大爷总这
样念叨，自打会客厅开门，他就爱往这边跑。比起
自家狭小寂寞的屋子，这里多敞亮！年轻时做了一
辈子地图测绘工作，他爱跟人讲关于地图的往事，
在这里，有人听他说话，遇上萍水相逢的年轻人，
还会好奇地问起他的过往，在没话想说时，他也喜
欢来这里坐着，自在地发发呆。

“我们需要这样一个地方。现在家里人都少，
子女大了都走了，我们老太太到这里可以畅所欲
言，跟儿女不能说的事也可以在这儿说。”赵阿姨
是伙食社的成员，每周都会跟街坊们来会客厅一
起烧饭聚餐，交流各自的拿手好菜。过去，她所在
的美食小组定期在居委会的会议室活动，现在有
了会客厅，从“别人办公的地方”挪到属于大家伙
的公共空间，地方更方便，设备更齐全，参加的人
也更多了。

赵阿姨退休前一直在南京工作，退休回京后，
已没几个熟人的她通过会客厅结识了不少朋友，
“其实主要是大家见见面聊聊天，现在谁还缺口饭
吃啊？到这里图的就是个气氛。”

谁能不喜欢这里的气氛呢？在白塔寺会客厅，
没有拘谨和距离，只有一见如故、久别重逢般的热
络和关切。过去不太来往的街坊们变得亲密，一些
已搬离白塔寺社区的老邻居赶了回来，还有慕名
上门的新朋友，大家走出家门，欢聚一堂，一同做
喜欢的事，在老胡同的氛围里拾起旧日情谊。

编织社的负责人高老师有一双巧极了的手，
退休后，她在很多地方免费教人编织。在白塔寺会
客厅，有人认出她，上前寒暄，说 17 年前曾在紫竹

院公园里跟着她学活儿，没想到还会在这里遇上。

一扇自下而上敞开的窗口

“我们办会客厅，不同阶段会有
不同结果，让大家有聊天的地儿，找
到人情味是现在已经能看到的结果，
而作为窗口，代表白塔寺、表达白塔
寺、接待来白塔寺的客人是会客厅的
另一个开始显现的结果”

刚开始，白塔寺会客厅里并没有社团。今年
春节前后，会客厅结束了最初的起步和人气积累
期，步入社团搭建期，现在这批社团才从无到有、
从无序到有序，陆续生长出来。

同样是办社团，白塔寺会客厅和传统的社区
活动中心之间有什么差别？许多观察者都会提到，
最明显的一点是：这里的社团不是外力干预的结
果，而是老百姓在有了自己的活动场所后，根据自
身需求主动提议、自发组建出来的，活动形式是居
民们的内部聚会，而不是请外面的老师过来上课，
负责人跟管理者也是居民自己。

比如劳作社，就是几个喜欢做木工活，却苦于
找不到组织的老街坊自己张罗起来的。他们做规
划、订工作台、采购设备工具，跑了 3 个月，在会客
厅二层搭建出工作室，还制定了劳作社宗旨、《劳
作守则》和《劳作志愿者公约》，要在这一方小天地
里实现三个共享：快乐共享，擅做工具的徐师傅、
精通鸽子哨的大力叔……各有所长的劳作爱好者
们互相切磋，共享其乐；技能和资源共享，街坊们
谁家门窗桌椅出了问题，劳作社的师傅们义务服
务，“手到病除”；劳作精神的传播共享，未来通过

与周边学校的合作，让更多青少年锻炼动手能
力，培养劳作兴趣。

社团聚会是白塔寺会客厅的重要内容模
式，会客厅的打造者们对此抱有诸多期许。

来会客厅的人身份各异，有曾经的售货员、
电报员、研究员，有裁缝、水暖工、老师和商
人……在为白塔寺会客厅提供场地等支持的北
京华融金盈投资发展有限公司(下称“华融金
盈”)社区营造中心负责人田娜看来，这些自发
组建并参与社团活动的居民，很多都是“有传承
家园文化的意识和理念，有自己想改善和完善
家园环境的想法和意识”的人，“老城更新，居民
是真正的主人，也是老城更新保护的关键，主人
参与和别人帮忙是两码事。”

“不管是宣传白塔寺文化，还是参与白塔寺
建设，都要靠各个社团作为主体实现。”白塔寺
会客厅“厅长”和运营负责人刘伟说，他希望在
会客厅发现更多老百姓自己想做的事，“然后我
们所有相关方、包括政府、社会组织等外部力量
一起协助、鼓励他们往前走，而不是我提出要做
什么，让居民们协助我。”

居民们讨论出的主意，有时远超会客厅打
造者们预料，比如，今年 2 月试图再现老北京四
大庙会之一白塔寺庙会的“微庙会”的举办。

活动始于老人汪纪明在会客厅唠嗑时提的
一句“咱能不能复原老庙会，让年轻人也瞅瞅”，
这个提议得到老街坊们的强烈响应，大家迅速
组建筹备小组，回忆老庙会细节、寻找老北京手
艺人，在 1 个多月的紧张筹备后，一场为期 8 天
的“微缩版”庙会在白塔寺旁举办，茶汤、豆豉
糕、欻拐、鸽子哨、噗噗噔儿……各种早已消失
的老吃食、老手艺、老行当一一重现，几十年前，
白塔寺庙会有名的“茶汤李”传人也被找出来，
劳作社为早已“封壶”的老人尽力修复了那套已

有 130 多年历史的工具，又重做了案板和茶壶
底座，让老北京们儿时的味道得以再次被品尝。

“老物件成新宠，老民俗变新风，时髦传统
两相融，会上人头攒动……”庙会期间，一位 90
多岁的白塔寺老人现场题写了一首《西江月》，
这首词现在还贴在会客厅的墙上。

这场广受媒体和公众关注的活动过后，白
塔寺会客厅的社团又多了一个“民俗社”，老人
们打算继续复兴白塔寺庙会，他们已经画好了
复原老庙会的平面图，计划明年春节的活动要
做得更大。

以会客厅为根据地，每个社团都是一个支
点，可以展示老城区人文记忆的一面。有电视台
提出同伙食社合作，拍表达北京味道的纪录片；
有媒体从劳作社的“社区工匠”身上，看到了老
手艺人的匠心；文笔社成员们挖掘过往温暖、研
究传统文化的画作将在胡同美术馆展出……

“这里是个文化宝藏，这些叔叔阿姨每个人
身上都有值得挖掘的文化故事，很多文化资源
可以传播出去，最终帮助白塔寺地区的发展。”
刘伟说，在他看来，白塔寺会客厅已经成了向外
界展示地区风貌、输出人文产品的窗口。

“我们办会客厅，不同阶段会有不同结果，
让大家有聊天的地儿，找到人情味是现在已经
能看到的结果，而作为窗口，代表白塔寺、表达
白塔寺、接待来白塔寺的客人是会客厅的另一
个开始显现的结果。”

他期待未来，会客厅能孵化出更多体现白
塔寺文化价值的社团；作为会客厅的主人，老街
坊们能在这里接待更多来白塔寺参观的客人。

一座启示多方合作的平台

“白塔寺再生计划”将于今年 9
月底举办的 2018 年北京国际设计
周上推出名为“暖城行动”的新主
题，“从白塔寺会客厅出发，但不局
限于会客厅，各种社会资源都可以
参与进来，提交服务白塔寺地区建
设的项目，共同让街区变得更有温
度”

现在，白塔寺会客厅已经成了一个汇聚各
类资源、促成多方合作的平台。从表层看，这里
聚集了各具所长的民间人才和最接地气的市井
智慧与情感，而从内核上说，这家会客厅自身也
是多方资源合作搭建的成果。

作为西城区民政局开展全国社区治理和服
务创新实验区建设的创新项目之一，同时，也作
为华融金盈主导的更新改造白塔寺片区的“白
塔寺再生计划”的一部分，白塔寺会客厅背后，
是西城区民政局、新街口街道办提供扶持政策
与引导资金，华融金盈提供场地及社区资源，刘
伟的团队提供策划设计和实施运营，这样一个
多元主体协调联动的社区治理新模式。

这种模式为会客厅各项工作的展开提供了
保障，以“微庙会”的成功举办为例，从街坊们提
出要再现老庙会，到实际办成一场连续 8 天，包
含 6 项传统文化项目、2 场曲艺戏曲专场演出
和 2 次文化巡游的活动，仅仅用时一个月左右，
“效率不是一般的高。”刘伟说，“各相关方瞬间
就组合到一起，有的拿钱，有的拿场地，有的提
供政策层面的支持，我们是组织居民参与，如果
没有多元主体的合力作前提，这是不可能的
事。”

在这些实践基础上，“白塔寺再生计划”将
于今年 9 月底举办的 2018 年北京国际设计周
上推出名为“暖城行动”的新主题，“从白塔寺会
客厅出发，但不局限于会客厅，各种社会资源都
可以参与进来，提交服务白塔寺地区建设的项
目，共同让街区变得更有温度。”田娜介绍。

“设计周期间，我们会把这些项目列出清
单，写明是什么内容、需要哪种资源等信息，公
布给大家，协助相关方找到组合在一起的途径，
让资源匹配更精准、社区建设更有效率。”刘伟
说，“就像会客厅的筹建是多元主体合力建成
的，白塔寺地区未来的更多项目都会是这样一
种合作的形式，到时，会客厅会是各资源方沟通
的主要场所之一。”

开放运营近一年，白塔寺会客厅已为政府、
企业、社会组织多元参与社区治理、打造胡同社
区新生态提供了有益的经验与创新思考，为居
民们带回了怀念中的温情，也成为白塔寺地区
逐渐被认可的新地标。

但作为会客厅的主要设计者，刘伟认为，这
一模式还远谈不上成熟，有太多工作还处于实
践初期。他在透露未来计划时有所保留，但却颇
具信心，认为目前来看，没有什么实质性阻碍。
他预测会客厅达成预期效果需要 3 年左右，届
时，积累出的经验与规律将可推广至其他地区
老城更新与社区复兴的工作中。

“用旧的温暖，过新的日子”，这是白塔寺会
客厅成立最初的宣言，刘伟说，这个目标从来没
变，这不是一种怀旧，而是一种美好，“我们现在
正在做和计划做的每一件事，最终都是为了达
成这一目标。”

胡同里的会客厅:让街区变得更有温度
北京“白塔寺再生计划”：重拾胡同温情的“暖城行动”

当人们用怀恋的语
气谈起胡同，他们怀念的
不仅是建筑，更是嬉闹的
发小 、熟络的邻里，是文
化、记忆、人情味

在“城市变大了，邻
里变淡了，生活变快了，

而我们之间也变得远了”

的今天，提供一个共享空
间，让人们重新相连 、重
归于好、重生温暖，“让白
塔寺社区人文记忆得以
重生，让我们的新日子过
出旧的温暖！”

▲临近会客厅关门时间的傍晚，街坊们仍意犹未尽地坐在一起闲聊。

在会客厅二层，劳作社成员李肇利正用废弃的木桩为社区宣传栏制作装饰品。 刚揭牌时（ 2017 年 11 月）的白塔寺会客厅。
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